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(Comienza la sesión a las 15 horas y 20 minutos). 

10-23/COM-00012. Comparecencia, a petición propia, del Consejero de Universidad, 

Innovación y Transformación Digital para informar sobre la puesta en marcha de la nueva 

página web del Observatorio de la Innovación de Navarra y el desarrollo de Plan de Ciencia, 

Tecnología e Innovación de Navarra. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Arratsalde on, jaun-andreok. Hasiera emango diogu gure 

gaurko batzorde honi. Lehenik eta behin, eskerrak eman nahi dizkiot bai kontseilariari eta bai 

berarekin etorri diren bere taldekideei. Eskerrik asko etortzeagatik. Gai ordenean puntu bakarra 

dugu, hain zuzen ere, Unibertsitateko, Berrikuntzako eta Eraldaketa Digitaleko kontseilariaren 

agerraldia Nafarroako Berrikuntzaren eta Zientzia, Teknologia eta Berrikuntza Planaren 

garapenerako Behatokiaren web-orri berria abian jartzeari buruz informa izan. Berak eskatu 

zuenez, berari pasatuko diogu hitza. Eta nahi duzunean, kontseilari jauna, hogeitahamar 

minutuz zurea da hitza. Eskerrik asko.  

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa 

García): Perfecto. Gracias, señor Presidente. Primero, quiero agradecer la Comparecencia, que 

ha sido realizada a petición nuestra, porque, como el tiempo es el que es y no había mucho más 

espacio de tener esta relación con ustedes en la Comisión, sí que nos parecía interesante, en 

aras de la transparencia, aunque algún documento que nos han solicitado por escrito no está 

todavía elaborado, queríamos presentarlo aquí, por lo menos en la fase de borrador, para 

compartir con ustedes cómo vamos con este tema. 

Si me permiten, voy a levantarme. El Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación de Navarra, como 

muy bien saben ustedes, se aprobó en este Parlamento el 29 de junio del año pasado. Dentro 

de la gobernanza de este plan existía, como agente de planificación y de toma de decisiones, el 

Comité Interdepartamental, que se encuentra liderado por el departamento del Gobierno 

competente en materia de I+D+i, en este caso es nuestro departamento. Aparte de la emisión 

de opiniones y decisiones acerca de la política científica del Gobierno, esta Comisión 

interdepartamental también tiene como misión aprobar el informe anual. 

Actualmente, la Comisión se formó recientemente, por lo tanto, no ha tenido… y se ha 

nombrado también una Comisión delegada. Tienen que aprobar el informe anual. El informe 

anual no está formalmente aprobado, pero, sin embargo, nos pareció interesante, en aras de la 

transparencia, comparecer aquí y contarles un poco cómo van las diferentes medidas del Plan 

de Ciencia y Tecnología que se aprobó, como digo, en junio del año pasado. 

Como saben, el plan tiene cuatro áreas de trabajo que tienen que ver básicamente con las cuatro 

áreas que se han definido como prioritarias en la gestión del Conocimiento, la Ciencia y la 

Innovación en Navarra. La primera área es la Generación del Conocimiento. Tienen tres retos. 

Los retos tienen que ver con talento, con internacionalizar el talento, y con hacer cada vez de 

nuestro Sistema Navarro de Innovación, el SINAI, más excelente. 

En estos tres retos reconocidos en el plan, que se articulan en once medidas, no voy a caer en 

el falso halago, creo que el análisis es bastante ajustado a la realidad. Hay algunas cosas que se 

han implementado y otras que todavía no se han implementado. De los once retos, en concreto, 
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que estamos hablando, de lo referente a la generación de conocimiento, como ven, casi todas 

las convocatorias que tienen que ver con convocatorias de proyectos han sido ya lanzadas. 

Existen procesos en marcha que no están completamente ejecutados, como la incorporación de 

profesionales, estudiantes de grado y FP en prácticas, en proyectos de investigación, en 

actividades en el SINAI, o también la adopción de financiación basal para gente del SINAI que 

está adaptada ya para los centros tecnológicos, pero nos faltaría transitar hacia una forma más 

concreta para los centros de investigación. Aparecen en rojo las ayudas para actividades de 

vigilancia tecnológica, porque todavía no hemos encontrado la forma de articular esa medida y 

estamos esperando a que transcurra la mitad del plan para ver cómo podemos hacerlo más 

efectivo. 

La segunda área que despliega el plan es la de Cooperación y Transferencia del Conocimiento. 

En este caso, también hemos avanzado bastante en las diferentes medidas. Son dos retos. Tiene 

que ver con cómo la ciencia que se genera en los centros de conocimiento se transfiere al tejido 

industrial, a los centros tecnológicos, a la sociedad en general.  

En este campo había cinco medidas que llevar a cabo. La primera, que está en ámbar, quiere 

decir que están en proceso, y les explico por qué. Esta medida era generar nuevas plataformas 

tecnológicas y darles una calendarización adecuada para escucharlas. La verdad es que hemos 

trabajado bastante y, desde que se aprobó el plan a este momento se han creado ya dos clusters 

nuevos, el cluster de salud, y el otro… ¿Cuál es el otro cluster? Ah, el de construcción, 

efectivamente. 

Entonces estamos trabajando para que esos clusters se integren en el sistema también del SINAI, 

para que vayan adelante. Las otras tres medidas son convocatorias que ya están en marcha, que 

dependen de los dos departamentos que más llevan el peso de la Innovación, que son nuestro 

departamento y el Departamento de Desarrollo Económico y Empresarial. 

Luego hay una línea interesante, que es proyectos de I+D+i con otras regiones. Aquí existen 

colaboraciones de este tipo en dos áreas principales, los planes complementarios, de los que me 

han oído hablar aquí algunas veces y, sobre todo, también lo que tiene que ver con los proyectos 

de investigación de colaboración en la eurorregión. 

Lo hemos puesto en amarillo porque no hemos generado nosotros ninguna convocatoria 

especialmente para eso. Entonces, ¿estamos haciendo cosas con otras comunidades? Sí. 

¿Alguna parte iniciativa es de Navarra? Pues todavía no. Creemos que también hay que 

reconocer que esta parte nos queda por completar un poco más. 

La tercera área es probablemente la más compleja, y esta es una situación que nos afecta no 

solamente a Navarra, sino a todo el tejido de Innovación español, pero es cierto que nosotros lo 

tenemos que tener previsto, y estamos trabajando para que esto pase tanto, si me permiten, de 

los cuatro elementos que tienen en rojo a lo máximo posible durante el resto del desarrollo del 

plan, que, como digo, va hasta el año 2025. 

Pero sí que es cierto que aquí realmente tenemos trabajo por hacer. Hemos avanzado bastante 

en la última ley de presupuestos, se han ampliado las deducciones a las empresas que hacen 
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I+D+i, y hay trabajos, el Polo sigue trabajando a ritmo completo. No está completado, pero sí 

que hay una tracción muy potente, y gran parte del trabajo ya está realizado y puesto en marcha. 

Se ha trabajado ya con la primera compra pública de Innovación. La semana pasada, hace dos 

semanas, tuvimos la presentación de la primera parte de esa compra pública de Innovación, que 

es la compra pública pre-comercial. Luego se ha trabajado en proyectos de I+D+i empresarial, 

que eso sí va funcionando. Nos queda trabajar en otras áreas claramente en las que todavía no 

nos hemos puesto de forma evidente. 

El área de impulso a nuevas empresas de base tecnológica es la tercera área que está recogida 

en el plan, que tiene un reto que tiene que vehiculizarse en que en Navarra aparezca un tejido 

potente de empresas que tengan base tecnológica. Ahí tenemos una situación en la que hay 

algunos avances, pero todavía estamos trabajando en tres de los puntos fundamentales. 

Sodena sigue trabajando en generar encuentros calendarizados con inversores para acercarlo a 

las iniciativas de Innovación. El CEIN tiene un programa completo de Innovación que va muy 

bien, y es cierto que necesitamos reevaluar probablemente la medida de 28, que es decidir si 

aporta o no valor el sello de SINAI spin-off Navarra. Ese tema no está realizado ni llevado todavía 

a término. 

El balance, por lo tanto, es de veintinueve medidas propuestas a marzo del año 2023, se han 

ejecutado completamente o están ejecutándose veintitrés de ellas, el 80 por ciento de las 

medidas, y se seguirá haciendo, porque muchas de ellas son convocatorias anuales. 

Sí que me gustaría marcar cinco puntos nada más en los que hemos puesto especial atención 

desde el departamento. Tienen que ver bastante con el talento. Lo primero es el lanzamiento 

de la convocatoria de Talento ANDIA. Como me han oído explicar alguna vez, es una 

convocatoria especialmente interesante, una convocatoria que responde a una, vamos a decir, 

reclamación legítima de los agentes de Innovación del SINAI, que era incorporar talento, pero 

en períodos profesionales superiores, no becarios, para que me entiendan, no gente que hace 

sus tesis doctorales, sino gente que viene ya retornando, ha aportado talento y conocimiento. 

Es convocatoria, que se denomina ANDIA, en la que esos equipos que se incorporan a las 

universidades o los centros del SINAI, consiste en contratar a una persona investigadora, un 

investigador o una investigadora que tenga un contrato de cinco años vista. La Convocatoria al 

Día también le financia contratar dos personas más para su equipo y gastos de implementación. 

La primera convocatoria ya está en marcha, ya está la gente incorporada. Supone 2 millones de 

euros para financiar estas cuatro solicitudes. 

Hemos conseguido, además, por si acaso interesa, que esta convocatoria sea reconocida 

también a nivel nacional, como igual de relevante a nivel de formación de personas que la 

Ramón y Cajal. Por lo tanto, es una convocatoria homologada con los mejores estándares del 

Estado. 

La otra cosa que nos interesaba mucho es que viniera gente fuera de Navarra a aportar talento 

también en los estadios de la investigación predoctoral. Lanzamos el Programa WIT. El Programa 

WIT es un programa altamente competitivo, y el objetivo es atraer gente que quiera hacer la 

tesis en Navarra. Se definieron cuatro áreas temáticas: automoción mecatrónica y fabricación 
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avanzada, salud, energía e inteligencia artificial. Lo gestiona la Dirección General de Universidad. 

La aportación del coste del programa son 2,6 millones de euros, de los cuales la mitad lo pone 

la Unión Europea a través del Horizonte 2020, y el otro 50 por ciento el Gobierno de Navarra. 

Ya se ha conseguido la primera edición. Se ha propuesto la ayuda a ocho personas, seis mujeres 

y dos hombres, dos por calidad temática del programa, y acabamos de lanzar la segunda edición 

de este proyecto. 

Otra de las cosas que mencionaba previamente en unas diapositivas anteriores, nos interesa 

muchísimo que el Sistema Navarro de Innovación pueda realizar no solamente actividades muy 

cercanas al mercado, sino que realmente utilice actividades de investigación e innovación 

precompetitivas, es decir, estadios de elaboración de TRL de Innovación bajos. 

Esto nos viene bien porque permite, de alguna manera, orientar los centros hacia donde 

creemos que Navarra necesitará tener un gran impacto tecnológico en el futuro. Es un sistema 

de inflación basal, lo tienen algunas otras comunidades. Bueno, concretamente, lo tiene el País 

Vasco. Nos gustaría realmente llegar hasta el punto en el que ellos están ahí. 

Es cierto que lo que hemos hecho es empezar por fases, porque no podíamos acometer todo 

eso de un golpe, y hemos hecho… la primera convocatoria fue lanzada en el año 2022, dotada 

con 4.300.000 euros. La segunda ha sido lanzada este año, por 5 millones, y lo que buscamos es, 

como digo, financiar los agentes del SINAI para que realicen su actividad basal de una manera 

completamente coordinada y sobre la base de indicadores. 

Hemos retomado el esquema de bonos tecnológicos. Creemos que las PYMES necesitan 

incorporar la Innovación, estar expuestas y realmente percibir lo que les aporta en su propia 

cadena de valor. En ese sentido, los bonos han sido bastante éxito. Hemos tenido catorce 

solicitudes el año pasado por un importe total de algo más de 100.000 euros, y lo que hacemos 

con estos bonos es facilitar a las PYMES, están destinadas a PYMES, que hagan ejercicios de 

proyectos que les gustaría tener cercanos a su proceso o a su mercado, y a veces no tienen los 

recursos necesarios para llevarlos a cabo dentro de la propia PYME. Entonces, lo que les 

facilitamos es la conexión entre esas empresas y los centros del SINAI para que lleven adelante 

este tipo de proyectos de Innovación. 

El último punto, la estrategia de navarra de medicina personalizada. Esta tarea ha sido una tarea 

bastante complicada de llevar a cabo, porque, como desde que se iniciaron los trabajos se ha 

trabajado un poco siempre en condiciones, si me permiten, en las que el Departamento de Salud 

tenía otras prioridades que llevar adelante esta estrategia. Sin embargo, a pesar de todo ello, se 

ha trabajado bastante bien. 

Creemos que es importante contarles que ya desde febrero del año pasado se constituyó un 

comité técnico que integra a todos los agentes, que ese comité técnico ha trabajado bastante 

bien, que ya hay una organización definida, hay una metodología de trabajo, hay planes de 

acción, hay acciones concretas y calendario concreto. 

Lo primero que se ha hecho este año ha sido mapear todos los agentes de Navarra que están 

implicados en cualquier aspecto de la medicina personalizada y las terapias avanzadas. Se ha 

hecho un trabajo extraordinario de situar qué hace cada uno de los agentes del SINAI, qué 
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empresas tenemos en Navarra que hacen este tipo de trabajos, qué aventuras de 

emprendimiento tenemos, y luego, qué se hace en Europa. 

Aparte de todo, el grupo de trabajo también ha definido una cosa en la que es importante 

ponernos de acuerdo, que es qué indicadores van a decir que estamos avanzando de forma 

correcta hacia la consecución de la estrategia, hacia la implementación de la estrategia. 

Entonces, se ha definido ya una serie de indicadores, concretamente once indicadores, en los 

que se van a poder monitorizar de forma casi automática y transparente todo lo que vamos 

avanzando las entidades que están recibiendo ayudas, para qué son esas ayudas, cuántas ayudas 

se están haciendo en ese sentido, cuánto personal de investigación se está implicando, qué 

documentos se han elaborado, cuánto se ha implementado en el Servicio Navarro de Salud de 

todo lo que estamos haciendo. 

Por lo tanto, creo que ha sido un año de trabajo, creo que ha sido bastante inteligente por 

nuestra parte separarnos un poco de las prisas y decidir que la estrategia es una estrategia a 

largo plazo, no de una legislatura, es un cambio de la forma de hacer la medicina, y es importante 

intentar hacerlo con los fundamentos bien acometidos. 

Como saben, la otra parte de la gobernanza consistía en hablar de los órganos de gobernanza 

del plan. El plan tiene tres órganos de gobernanza, un consejo asesor, que mantuvo el año 

pasado las dos reuniones previstas. El consejo asesor no nos criticó excesivamente, sino que nos 

dijo que era el plan bastante ambicioso. Nosotros creemos que podemos hacerlo, pero, bueno, 

seguimos trabajando con ellos para que nos monitoricen de la forma adecuada. 

Tenemos ecosistemas de Innovación, y como les expliqué también en su día, la forma de 

entender nuestro Plan de Ciencia es que las necesidades y las definiciones de prioridades vengan 

de abajo a arriba. Los ecosistemas están integrados en la gobernanza. Son unas reuniones que 

hacemos semestrales con todos los agentes, con empresas, con cualquier tipo de agente que 

esté interesado en incorporar Innovación en su vida, y los escuchamos, reunimos las 

indicaciones y las aplicamos en los siguientes desarrollos y convocatorias. 

Por último, el Observatorio de la Innovación, que es otra vez, si me permite, un ejercicio de 

transparencia que está bastante, creo, bien orientado. En el Observatorio se actualizan de forma 

automática los indicadores. Como les expliqué en su día, también los indicadores del Plan de 

Ciencia son los que venían y recogían en la ley foral, que los hemos superado ya. 

Además, introdujimos dos tipos de indicadores más, resultados, números de patentes, 

solicitudes, publicaciones científicas, porcentaje de empresas, y también creemos interesante 

evaluar el impacto. El impacto, por ejemplo, en cuántas personas están ocupadas sobre la 

población total en Ciencia e Innovación, cuántos estudiantes de STEM tenemos en Navarra, y 

este tipo de indicadores se van actualizando de forma constante. 

Todo eso está en el sitio web del propio Plan de Ciencia, está en castellano y en euskera, y 

pueden acceder a él directamente, en cualquier buscador sale. Pero todo eso, además, está 

disponible a través del Observatorio de Innovación de Navarra, Mira la i-Begira. Es un trabajo 

que ha hecho el departamento también en aras de que la gente tenga acceso a la máxima 
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cantidad de información posible. No es una fábrica de panfletos, es directamente información 

bastante austera, bastante segura y bastante fiada. 

La web está disponible en castellano, en euskera y en inglés, también porque nos interesa 

compararnos con otras comunidades de otras regiones de otros países. En el capítulo de 

indicadores de la web hay datos relevantes, como lo que se ha implementado en los últimos tres 

años a nivel de la aportación sobre el presupuesto general de Navarra. Partíamos de una buena 

base, y hemos subido a que ahora mismo tenemos que el Gobierno de Navarra destina de su 

presupuesto un 4,55 por ciento de lo que invierte en I+D+i, que supone un poco más de 168 

millones de euros, un incremento bastante considerable en los últimos tres años. 

Además, también el Observatorio proporciona gráficas completas. En el observatorio está desde 

el 2012, pero aquí está la gráfica completa, donde se observan las evoluciones respecto al gasto 

en millones de lo que se invierte en Navarra en I+D+i tanto en la parte pública como en la 

privada, y llegamos a la cifra récord de este año, en la que hay casi 390 millones de euros 

destinados a Innovación en gasto público-privado, a partir de las encuestas que realiza el INE, el 

Instituto Nacional de Estadística para Nastat. 

El personal de I+D+i, pues estamos también creciendo en ocupación del personal. Ahora mismo 

hay 5.300 personas equivalentes de jornada completa trabajando en la I+D+i en Navarra. 

Creemos que es un número de referencia muy elevado, y que supone un 11,4 por 1.000 personas 

trabajadas, en trabajo. 

El Observatorio está ahí. Yo iba a traer alguna prueba, pero, como la última vez me dijeron que 

montaba un numerito e igual no era necesario, si quieren entramos luego, si no, no. El 

Observatorio es una página web bastante sencilla, como digo, está en tres idiomas, pero sí que 

es importante que refleja unos cuantos mensajes creo que de los que tenemos que sentirnos 

orgullosos, no este Gobierno, no solo este Gobierno, sino de toda la Comunidad. Navarra ha 

escalado puestos, ha pasado del 145 al 114, estamos en la segunda mitad de la tabla en Europa.  

Cuando comparamos las regiones con el Regional Innovation Index Score, lo que hacen es 

establecer una media para Europa de cien, y lo que sea por debajo de cien está un poco por 

debajo de las regiones de la media, y lo que está por encima, supera. 

Entonces, ¿qué tenemos ahora? Estamos en una posición. Está todo en la página web, si quieren 

luego lo miramos. Ocupamos la posición 114 de 240 regiones. En el año 2021 es el punto en el 

que más alto hemos estado de Innovación. En la referencia de 100 en la Unión Europea estamos 

en 98,1. Somos la cuarta región española. Euskadi, 103,6; Madrid, 101; Cataluña, 98,9; y Navarra, 

98,1. 

Como digo, es un trabajo de todos y, además, es un trabajo de todos en el que tenemos que 

mejorarlo. ¿En dónde estamos bien posicionados como comunidad, como territorio? Pues 

estamos por encima del puesto cien y, de hecho, en algunos puestos, muy bien posicionados, 

recordemos que había 240 regiones. La cantidad de gente que tenemos con educación terciaria, 

somos la región 16 de Europa. La cantidad de emisiones, como cuidamos las emisiones en la 

empresa manufacturera estamos en el puesto 54, en sectores de conocimiento intensivo en el 
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57 de 240. Como ven, hay una serie de indicadores en los que realmente Navarra está bien 

posicionada, con grandes aspiraciones y con grandes retos y aventuras por delante. 

Es cierto que en algunas cosas no estamos bien. En las comunidades europeas, respecto a otras 

regiones, fallamos mucho en transferir a las PYMES. Es la parte que nos queda por hacer, que 

todo ese conocimiento de gran calidad que se genera en Navarra, en los centros y en las 

universidades, llegue a las PYMES, que es realmente donde ocupamos… Vamos, que no estamos 

en la cola, pero es cierto que no estamos en la posición de cabeza. 

¿A qué obedecen estos pequeños cambios que estamos gestionando entre todos? Mucho que 

tiene que ver con el talento. Hemos aumentado la cantidad de estudiantes en grados STEM y, 

además, hemos aumentado levemente la cantidad de mujeres en grados STEM. Vamos 

despacito, pero vamos, y yo creo que es importante ese tema. 

Quería acabar con cinco mensajes, para mí, creo que en los que podemos estar todos de 

acuerdo. Invertir en Innovación es invertir en un modelo de desarrollo económico y social que 

se centra en las personas, que aporta proyectos de futuro para Navarra. Lo hacemos sustentados 

en un sistema de Innovación que está, creemos, en buena salud. Creemos que pueden darnos 

las soluciones para futuros retos. 

Hemos fomentado la cooperación y la proyección estatal y europea a nivel de incorporar talento, 

como he contado antes, con las convocatorias, y, sobre todo, en la captación de fondos 

competitivos, tanto en España como en Europa. Hemos intentado mirar que esta Innovación 

tenga un matiz, un cariz social tanto por el tipo de proyectos que hacemos como por la 

incorporación, por ejemplo, de políticas de género en cada una de las convocatorias y, sobre 

todo, creemos que estamos en el camino adecuado para ser capaces de fortalecer el tejido 

económico e industrial gracias a la Innovación, que es realmente al final donde tiene que acabar 

todo este proceso de conocimiento. Muchas gracias, eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri. Orain taldeen bozeramaileekin jarraituko 

dugu eta horretarako emango diogu hitza Navarra Sumako taldearen ordezkariari. Hain zuzen 

ere, Ansa jauna, zurea da hitza hamar minutuz.  

SR. ANSA ECHEGARAY: Gracias, señor Presidente. Buenas tardes, señorías. Bienvenido, señor 

Cigudosa, a las personas de su grupo que le acompañan. Gracias por las explicaciones que nos 

ha contado hoy. Yo voy a hacer mi comparecencia en tres bloques. El primero, en cuanto a lo 

que ha citado, la web del Observatorio de la Innovación, todas aquellas herramientas que 

ayuden a mejorar la transparencia nos parecen bien, y más viniendo de un Gobierno tan oscuro 

como este, que tantas trabas y zancadillas ha puesto a nuestra la labor de oposición en muchas 

ocasiones en esta legislatura, aunque es verdad que vemos cómo estas herramientas están 

apareciendo últimamente como setas, a pocos meses de las elecciones. 

Sí que entre las medidas que se destinaron dentro del Observatorio me llaman la atención los 

más de 12.000 euros que se destinaron al diseño gráfico de la marca, a las infografías. Es un 

gasto que me llama la atención. La más interesante, sin duda, es el estudio que encargaron para 

las dificultades de la difusión de la Innovación en Navarra, al que luego me referiré, porque tiene 

unas conclusiones verdaderamente interesantes. 
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Lo que es respecto al desarrollo del Plan de Ciencia y Tecnología, que debo decir que es el único 

plan del Gobierno de Navarra, que conozco yo, que ha sido presentado públicamente dos veces 

por parte del Gobierno, una antes de que se debatiese en este Parlamento, y otra, cuatro meses 

después, por si no nos había quedado claro que se iba a invertir no sé qué millonadas que nos 

dijo la señora Chivite, como tanto le gusta decir habitualmente, para luego incumplir. 

Como saben, nuestro voto al plan fue negativo por varios motivos. Lo veíamos ambiguo, con 

poca concreción, falto de ambición y con pocos compromisos presupuestarios. Intentamos 

mejorarlo en el debate, presentando varias enmiendas, todas ellas propuestas de resolución, 

casi todas fueron rechazadas. 

De hecho, en el último debate presupuestario, al igual que hicimos entonces, presentamos 

dotación económica para varias acciones que están sin dotación económica —no lo 

entendemos—, y todas ellas se rechazaron. 

Este plan tenía el objetivo estratégico, como decían ustedes, de posicionar a Navarra como 

referente europeo en I+D+i, pero es algo que es imposible lograr si, para empezar, marcan unos 

objetivos para 2025, que es el del 2,60 por ciento en inversión en I+D+i respecto al PIB, inferiores 

a los niveles que en la actualidad tienen países europeos referentes como Finlandia, Alemania y 

Suecia, que ya están por encima del 3 por ciento. 

Un plan que tiene carencias porque también nos llama la atención que no se incluya ninguna 

referencia a la financiación prevista en cuanto a los PERTE y acciones en los fondos europeos 

Next Generation, que nos lo dicen hasta la saciedad, pero no tiene reflejo en este plan, y nos 

llama la atención. 

Como bien sabe, yo le pedí por escrito los informes de ejecución del plan de los años 2021 y 

2022, correspondientes al Comité Interdepartamental. Usted me comentó que todavía ese 

comité no se había creado, por tanto, no estaban esos informes. Yo quiero recordar también, 

importante, dentro de esa gobernanza que no comenta usted, que esa obligación de 

comparecer aquí anualmente para presentar ese informe es una enmienda que presentamos 

nosotros, que salió adelante, es una de las pocas que se aprobó de las que presentamos, porque, 

si no, ese plan no recogía esa rendición de cuentas en el Parlamento de Navarra.  

Pero, a tenor de la explicación que nos ha dado hoy, quedan pendientes todavía esos dos 

informes. No sabemos si ese comité se ha creado ya o en qué fase está. Entonces, no sé si los 

conoceremos ya en lo que queda de legislatura o será una cuestión de la próxima. 

A mí sí que me gustaría detenerme en mayor profundidad en cuanto a la situación de la 

Innovación en Navarra, porque yo creo que es importante que se analice cuál es la situación 

real. Según el European Innovation Scoreboard, como ya ha comentado, Navarra se sitúa en la 

cuarta posición dentro de las regiones innovadoras moderadas, teniendo por delante a 

Cataluña, y ocupando los primeros puestos como fuertes innovadoras Madrid y Euskadi. 

La realidad a día de hoy es que Navarra sigue sin alcanzar el 2 por ciento del PIB en cuanto a la 

inversión en I+D+i, y Navarra sigue por debajo de la media europea, que es del 2,20 por ciento 

en este momento. Los máximos de inversión se alcanzaron con Gobiernos de UPN en los años 

2009, con un 2,14 por ciento; 2011, con un 2,12; y 2010, con un 2,04 por ciento. Han incumplido 
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el objetivo que marcaba la estrategia de especialización inteligente S3 para 2020, que marcaba 

un 2,20 por ciento, y la S4 mantiene el objetivo para el 2025 de 2,60, y para 2030 del 3 por 

ciento, difíciles de cumplir al paso que se lleva hasta ahora. 

A mí me gustaría comparar algunos datos con el País Vasco, que yo creo que es la comunidad 

que tenemos cerca y tiene muchas características similares a nosotros, especialmente en cuanto 

a la fiscalidad. La inversión actual por parte de Navarra en cuanto a la parte pública, similar a la 

que se hizo en 2006. Euskadi ha invertido, respecto a 2009, 380 millones de euros más en lo que 

es inversión en I+D+i.  

En Navarra, en el año 2009, había 5.511 empleos en actividad en I+D+i, y en 2021 había 5.300, 

211 menos. En Euskadi, respecto a 2009, hay 4.000 empleados más en actividades en I+D+i. Una 

realidad también en Navarra es que necesita más empresas innovadoras. En el año 2008 había 

740; y, en 2020, 450. Es decir, casi un 40 por ciento menos. 

La brecha innovadora entre Navarra y Europa se ha abierto significativamente en los últimos 

años. Europa sigue creciendo, y ha dicho cuál es la media actual y dónde se sitúa Navarra. 

Ustedes han puesto en marcha medidas, han hecho cosas, yo no voy a negarlo, pero la realidad 

es la que es, y no se están cumpliendo esos objetivos que ustedes mismos se habían marcado. 

No es cuestión de decir únicamente que han incrementado el presupuesto que destina el 

Gobierno de Navarra, porque está claro que ese incremento no está siendo suficiente para llegar 

a esos objetivos, sino que hay otras cuestiones de mayor calado que no están funcionando, 

como son la política fiscal, los incentivos fiscales a empresas innovadoras, a las start-ups, que 

hay que revisar, porque el resultado no está siendo positivo. 

Se empeñan en mantener una política fiscal nefasta, que ahuyenta a las empresas innovadoras 

y al talento, utilizando mal nuestro autogobierno, por mucho que se empeñen en decir lo 

contrario. Estamos entre los peores posicionados de España, y eso se refleja en que a Navarra 

no vienen las empresas tecnológicas esperadas. No están atrayendo a las empresas. 

Ayer, en la presentación de la encuesta empresarial Círculo 2022, los empresarios volvían a 

poner en evidencia esto, la necesidad de mejorar la fiscalidad en la Comunidad Foral para 

mantener la competitividad frente a otras regiones más dinámicas, como Madrid o Andalucía, 

así como para atraer inversiones y talento. Hablaron ahí también empresas tecnológicas, y 

decían que tenían este tema muy claro, y que, cuando piensan en crear nuevos negocios, no 

piensan ya en Navarra. 

También se presentó ayer el panorama a la fiscalidad autonómica y foral referida a 2023, 

presentado por el Consejo General de Economistas, que volvía a situar a Navarra como un 

territorio fiscal hostil, y decía que los salarios entre 20.000 y 70.000 euros son los que más IRPF 

pagan en toda España. Es decir, ¿cómo van a venir a Navarra los profesionales TIC, el talento 

digital que tanto nos falta, sabiendo que es la Comunidad en la que más IRPF van a pagar? 

Mientras otras comunidades reaccionan y toman medidas fiscales para atraer inversiones y 

captar empresas de base tecnológica, así como para incentivar la implantación de start-ups y 

emprendedores digitales, el último caso es el de Murcia, Navarra sigue empeñada, una nefasta 

política fiscal que no está dando resultados positivos. 
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Cuando ustedes presentaron hace tres años las unidades de I+D+i empresarial, usted indicó que 

aspiraba a tener veinte, comparándose con el País Vasco, que tenía cincuenta. A día de hoy, hay 

únicamente cuatro, tres años después. Yo no sé si han analizado las causas de este motivo, 

porque de eso no nos ha contado nada. 

Recientemente conocíamos que las ventajas fiscales atrajeron a Bizkaia veinticinco start-ups en 

poco más de un año, de países como Argentina, Chile y Colombia, unido todavía a la 

simplificación de trámites burocráticos y a la relación con el ecosistema empresarial. Es obvio 

que Euskadi cuenta con una consolidada trayectoria en este aspecto, y ahora nos están 

adelantando también con los incentivos audiovisuales. 

Es obvio que Navarra tiene capacidades, pero no las está aprovechando bien. Hay mucho trabajo 

por delante para convertirse en ese referente europeo innovador, y el primer lugar es superar a 

Madrid y a Euskadi, si no, no podemos ser referentes a nivel europeo. 

Como decía antes, dentro de esos desafíos que tiene pendientes Navarra, y que los describía en 

ese informe que ustedes encargaron, que no nos ha comentado nada, y yo creo que sería 

interesante que lo hubiese planteado. Entre esos desafíos, como digo, hablaba el primero, la 

perfección de las empresas que la fiscalidad existente en la Comunidad Foral, habiendo sido 

buena en años precedentes, ya más recientemente no es tan competitiva y limita, entre otros 

aspectos, la atracción de talento a la Comunidad Foral. 

Que es necesario reflexionar sobre mecanismos para atraer empresas TIC a Navarra. Que la 

creación, la atracción y retención del talento, tanto por parte de las empresas como las 

entidades generadoras de conocimiento, debe hacerse porque el personal investigado en 

Navarra se ha ido reduciendo en los últimos años. Que debe haber un mayor impulso a la cultura 

de Innovación a las pequeñas y medianas empresas. Que hay que acompañar a las PYMES en la 

elaboración de una estrategia de I+D+i. Que es necesario apoyar los TRL intermedios y altos, que 

es algo que reclamamos nosotros en el debate del plan, y lo rechazaron todos ustedes. Termino 

ya, señor Presidente. 

La dificultad también de las empresas navarras a la hora de acceder a las ayudas europeas, y 

también la extensión a todas las empresas de los beneficios de la desgravación fiscal por I+D+i. 

Muchos desafíos que quedan ya para la próxima legislatura. 

Ayer vi el vídeo que publicaron ustedes en redes sobre el balance de la legislatura sobre su 

departamento, y la realidad es que, cuando uno no llega a los objetivos marcados, como sucede 

en el ámbito de la Innovación, la calificación es la de insuficiente o suspenso. Por mi parte, nada 

más, y muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, Ansa jauna. Jarraituko dugu Alderdi 

Sozialistarekin eta horretarako emango diogu hitza bere bozeramaileari, Lecumberri jaunari. 

Nahi duzunean, zurea da hitza hamar minutuz. 

SR. LECUMBERRI URABAYEN: Gracias. Eskerrik asko, señor Presidente. Buenas tardes a todos. 

Bienvenidos, por supuesto, Consejero, Directora General, y el resto de su equipo. Bueno, por 

suerte no es la oposición la que va a calificar nuestra gestión, serán los ciudadanos los que 

pondrán a cada uno en su sitio, y ya veremos dónde nos ponen a nosotros. Esperemos, y es lo 



D.S. Comisión de Universidad, Innovación y Transformación Digital Núm. 37 / 15 de marzo de 2023 

 

12 
 

que nosotros deseamos, que nos dejen en la mejor posición posible, aunque entiendo que 

ustedes desean justamente lo contrario. 

En todo caso, en esta comparecencia, que, si no me he confundido de Comisión, es para hablar 

del desarrollo del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación y de la propia web. Así venía. He oído 

una intervención muy centrada en las cuestiones económicas y en cuestiones que tienen más 

que ver con la fiscalidad, que no digo que no tenga que ver, la fiscalidad tiene que ver 

absolutamente con todo, lógicamente, pero que no creo yo que sea el objeto central de esta 

Comisión. 

Una fiscalidad, por cierto, y ya que ha salido, que, desde la posición del Partido Socialista, no va 

a ser nunca la razón por la que vengan aquí a invertir, lo tenemos muy claro. Otra cosa es que 

algunos la utilicen para beneficio, especialmente de aquellos a los que más les afecta la 

fiscalidad, que suelen ser los que más recursos tienen y, por tanto, más tienen que pagar. 

Pero Dios nos pille confesados, que me perdonen los católicos, Dios nos pille confesados, si es 

la fiscalidad la vara de medir de las empresas y de la inversión de las empresas en nuestro 

territorio, porque unidos a esas bajas medidas de fiscalidad suelen estar siempre unos bajos 

niveles de salarios, unos empleos de mala calidad y una facilidad en la deslocalización de las 

empresas. Esa es una regla de tres que la tenemos clarísima. 

Por eso no debe ser ese el camino de atracción del Talento, de la Innovación, ni de la riqueza, ni 

de las empresas, sino que debe ser, entre otros, este del que estamos hablando, que es la 

Innovación, el Desarrollo, la Ciencia, la Tecnología, la Formación de los ciudadanos y el 

establecer un ecosistema atractivo, no solo fiscalmente, que al menos esté en la línea media, 

sino en otras muchas cosas, como acabo de decir. 

En esa línea va la Ley de Ciencia, Tecnología e Innovación que se aprobó en el 2018, una ley que 

nosotros siempre hemos calificado como excelente. Fruto de ella tenemos el plan, que, por 

cierto, se aprobó en junio del 2022, lo digo porque estamos en marzo del 2023, y están aquí 

desde la dirección del departamento dándonos explicaciones de cómo está evolucionando, con 

sus claros y sus oscuros, pero, sin ninguna duda, con muchos más claros que oscuros y, entre 

ellos, yo, desde luego, no voy a repetir, porque además no soy capaz de hacerlo, todo lo que se 

ha explicado aquí, pero yo creo que hay un número que es muy claro: veintitrés de las 

veintinueve, en estos nueve meses, medidas ya están en marcha, ya están funcionando, ya están 

empezando a dar resultados. Yo creo que esto es algo muy importante. 

La página web, que me parece que es un resumen también de la de cosas que se están haciendo, 

o de cómo se está haciendo las cosas, da unos datos que creo que son bastante significativos. 

Se quejaba la oposición, en su labor, por supuesto, de que no es suficiente el incremento en el 

gasto presupuestario. Bueno, nunca va a ser suficiente, evidentemente. Estamos hablando de 

algo que podría llegar, no solamente en esto, sino en otras cuestiones, el gasto, lo decía, alguna 

vez lo he dicho, y alguno se ríe porque lo dijo una primera Ministra de un Gobierno de derechas, 

Ángela Merkel, cuando dijo que la labor de los políticos es, básicamente, con unas necesidades 

imposibles de abarcar y unos recursos finitos, hacer frente a lo que se puede y hasta donde se 

puede, y esa es la situación. 
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Pero es curioso que exija un incremento o que le parezca un incremento insuficiente, un partido 

que ya vimos en aquella crisis del 2010-2012, hasta el 2015, sí empezó 2007-2008, pero en aquel 

Gobierno del 2011 al 2015, que bajaron el gasto en más de 100 millones de euros en Innovación. 

Nos llevaron a unos porcentajes que estaban en el 2005, y vienen ahora a exigir, a decir que, con 

estos incrementos que nos han vuelto a situar como la cuarta comunidad con mayor gasto de 

inversión proporcional en I+D y en Innovación, nos viene usted a decir que le parece insuficiente. 

Bueno, no digo que no sea insuficiente, porque ya digo… pero sí digo que no son ustedes 

precisamente los que deban dar ningún tipo de lección sobre este tema, que ya vimos cuando 

metieron la tijera en época de crisis, dónde la metieron: en los derechos de los ciudadanos, en 

los derechos de los trabajadores y en todo lo que supone innovación y modernización y, de paso, 

aprovechando para llevarnos un montón de derechos que habíamos conseguido los ciudadanos 

con la excusa de la crisis. 

Yo creo que es importante estar en la cuarta posición de Navarra dentro de España, pero 

también hay que decirlo, estamos un poquito por encima de la media del resto de comunidades, 

creo que, aunque hemos pasado, según los propios datos, de la 145 a la 114 de 240, estamos 

justito en la raya de en medio hacia arriba. Creo que ese es nuestro objetivo, el objetivo de 

Europa, y el llegar a los índices que ahora mismo se están trabajando en Europa, y hacia ahí 

vamos. 

Yo creo que se está trabajando en una dirección muy correcta, muy engranados y muy alineados 

con la S4, los grandes objetivos estratégicos, con todos los planes nacionales y a nivel europeo, 

y con todas las estrategias que está llevando adelante este Gobierno con respecto a la cohesión, 

a la empleabilidad, a la calidad de los productos y, por tanto, de los empleos, y a la coordinación 

y agrupación de todos esos recursos. 

Lo decíamos cuando hablamos del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación, que, por cierto, 

permítame que le recuerde que, efectivamente, aquella enmienda en la que se aprobó la 

rendición de cuentas anual fue una enmienda presentada por todos tras una transacción. Digo, 

porque, en fin, en estas cosas hay que tener una dosis de honestidad, aunque la propuesta 

saliera de ustedes, pero, si no me equivoco, fue transaccionada y aprobada por todos. 

Bueno, quizás me equivoco. Si me equivoco, pido disculpas, pero yo juraría que fue a instancias 

suyas, pero transaccionada y apoyada por todos. Por lo cual, creo que todos podemos decir que 

es un mérito que tenemos de todos, empezando por el Gobierno, que aceptó que se incluyera 

en la ley. 

Es igual, si quiere le doy la medalla y le digo que fue cosa suya, pero juraría que fue 

transaccionada. (MURMULLOS). Fue transaccionada y, como mínimo, apoyada por todos. Apoyada 

por todos, porque a todos nos pareció correcto, incluida la dirección del departamento de la 

Consejería. 

Bueno, poco más. Solamente voy a decir una última cuestión. Creo que, de todos los esfuerzos, 

que son muy importantes, de agrupar, de coordinar los recursos, uno de ellos, que además la 

propia Unión Europea ya ha marcado que es uno de nuestros principales deméritos, es el que 

nos coordinemos y el que apoyemos a la pequeña y mediana empresa. Un tejido fundamental 
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en Navarra, un tejido, además, que no se deslocaliza, un tejido que nos da cohesión y que está 

muy pegado al territorio, y que yo creo que es muy importante que se trabaje en ello. Nada más, 

muchas gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Mila esker, Lecumberri jauna. Jarraituko dugu Geroa Bai 

taldearekin eta horretarako emango diogu hitza Solana andereari. Solana andrea, hitza duzu 

hamar minutuz ere bai. Nahi duzunean. 

SRA. SOLANA ARANA: Ba, eskerrik asko, presidente jauna, eta lehenik eta behin ongietorria, 

kontseilaria, eta zure lantaldeari ere bai. Haré en castellano mi intervención hoy. La haré en 

castellano para hablar un poco de mi libro, quiero decir. Claro, como todos, es así. Así nos 

sucede. No sé aquí si era para tal cosa, si era para tal otra, más o menos aquí el enunciado de la 

comparecencia es uno, y el resultado, evidentemente, siempre es diferente. Pero es verdad que 

estaba llamada, pedida por usted mismo, para presentar tanto la web como para hablar del 

estado en que se encuentra el plan. Bueno, me parece que más o menos ha cumplido con la 

expectativa, aunque no nos ha hecho una visita a la web como tal, para que luego no se lo 

critiquemos. 

Pero, bueno, hemos entrado. La parte en euskera todavía está por completar, lo puedo 

entender, lo puedo entender. Está bastante avanzada y hay gran parte del contenido en bilingüe, 

en las dos lenguas propias. La parte de inglés, me he abstenido de consultar, pero sí, quiero decir 

que, para estar recién lanzada y recién inaugurada, está bastante aceptable, pero todavía 

incompleto, y esto entiendo que lo saben, y lo tengo que poner de manifiesto. 

Hay otra cosa que me preocupa más, que está más verde que la parte de euskera de la web, y 

es la transferencia de I+D. Eso me preocupa bastante más, la transferencia de la competencia 

de I+D a Navarra. Una cuestión absolutamente legítima. Había quien, ayer algún portavoz de 

esta Cámara calificaba el hecho de exigir la transferencia de lo que por ley nos corresponde. Lo 

calificaba poco menos que de capricho. 

Me niego a aceptarlo. Quiero decir que aquello que por ley nos corresponde, y que está recogido 

ni más ni menos que en la Lorafna, me parece que es de ley reclamar y solicitar que se nos 

transfiera, más cuando se está queriendo enseñar músculo en la defensa del autogobierno a 

través de la captación, de alguna manera, que parece esto el mercadillo, de transferencias de 

competencias. 

Entonces, como estamos en una semana absolutamente mediatizada por esta cuestión, y con 

una transferencia importantísima, como la de la competencia de tráfico, en este caso devolución 

más que transferencia en sí, me parece que es ahora cuando toca hablar de estas otras, de becas, 

y hoy concretamente, de la de I+D+i. Porque me parece, y así creemos en Geroa Bai, y así lo 

hemos trasladado, ya lo comenzamos, porque habrá tentaciones de decir: pues no la solicitaron 

ustedes. Sí, sí lo hicimos. 

Es decir, ya iniciamos hablar con el Gobierno central, lo hizo el entonces Consejero Manu Ayerdi, 

sobre esta cuestión. Solicitamos a través de nuestro grupo allí información a través del Senador 

autonómico de esta Cámara y compañero nuestro de Geroa Bai, Koldo Martínez, se ha 

trasladado a esta legislatura la solicitud de la manera más oficial, no dejando de ser oficiosa, 
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porque no se ha hecho a través del mecanismo que está establecido para ello, pero sí de la 

manera más oficial que hemos podido, porque, desde el Gobierno, no se ha solicitado. 

Entonces, nos preocupa, y lo vamos a seguir defendiendo, porque estamos convencidas de que 

es mejor para Navarra tener la competencia. Yo creo que Euskadi es buena muestra de ello, les 

va bastante bien. Usted ha traído los datos aquí. No vale con tenerla, ya lo dije con tráfico ayer 

también. Además de tener la competencia, hay que saber utilizarla. No basta con tenerla, 

evidentemente. El traspaso no lo resuelve todo. 

Pero creo que hay ideas, hay base, hay ecosistema, hay un contexto que me da tranquilidad, y 

creo que nos puede llevar a utilizar bien la competencia, y creo que sería muy importante para 

Navarra tenerla. Entonces, no hay solicitada ni la una ni la otra. Entonces, cuando nos 

empeñamos en decir, y se nos acusa de querer ponernos medallas, en decir que lo que hemos 

visto en esta legislatura es la culminación de solicitudes previas, lo acompañamos de decir que, 

como no ha habido solicitud ninguna nueva en esta legislatura, vamos a adolecer y vamos a 

suplir esto en próximos años. Entonces, cuanto antes lo hagamos, mejor.  

Nosotros tenemos menos tiempo en el Parlamento. Usted, que es quien tiene la competencia 

de hacer esta solicitud para la transferencia de la competencia, tiene un poquito más, porque el 

Gobierno se mantendrá más tiempo, aunque sea en funciones, que este Parlamento. Por lo 

tanto, no renuncie a hacerlo, no renuncie a hacerlo, si es que están convencidos de que la 

Lorafna está para cumplirse y de que el autogobierno hay que defenderlo, y de que las 

transferencias son tan buenas como dicen creer que son. Nosotras sí. O sea, que ahí le vamos a 

acompañar, esté seguro. 

Además de esto, pues mire, venimos observándoles con atención toda la legislatura, 

evidentemente, y hemos detectado algunas cosas, hemos echado en falta algunas cosas, nos 

sobran algunas otras, pero, como habrá tiempo para hacer balance, y no toca hoy, pues ya lo 

haremos, y se lo haré saber personalmente, además. 

No vale tener una Dirección General de Universidades y ya, o una Dirección General de 

Innovación y ya, o de Transformación Digital. No es suficiente. Es decir, el hecho de tener una 

dirección general para algo no garantiza que vaya a ser ni mejor ni peor. Porque, si esa dirección 

general no tiene la potencia, la frecuencia y la amplitud, porque no se amplifica como se debe 

su trabajo que requiere, pues igual no necesitábamos una dirección general, por ejemplo, de 

Universidades. Por ejemplo, digo, para hacer lo que se ha hecho.  

Aunque, en su balance, ya dejé de escuchar el vídeo a partir de aquel punto en el que usted 

vuelve a decir que, a partir de ahora, ya sí, el alumnado de la UPNA ya va a tener un marco de 

tranquilidad que le ha blindado un convenio que ha venido a renovarse. Simplemente, que 

sepamos. Igual es que hemos hecho otro convenio totalmente diferente, y no nos hemos 

enterado en esta Comisión. Como digo, ya habrá tiempo. 

En Geroa Bai, hilado, sin entrar a ver la web, pero sí hilado con el Plan de Ciencia, y es algo que 

venimos dándole vueltas hace tiempo, tenemos un proyecto que vamos a compartir y que 

vamos a esforzarnos en que se lleve a cabo en los próximos años, y lo quiero compartir también 



D.S. Comisión de Universidad, Innovación y Transformación Digital Núm. 37 / 15 de marzo de 2023 

 

16 
 

hoy aquí, porque creo que viene al hilo de lo que estamos viendo, y al hilo de lo que el 

Observatorio nos está mostrando, y al hilo de lo que vamos detectando en estos tiempos.  

Tenemos cada vez más claro que necesitamos en Navarra crear una Fundación Navarra para la 

Ciencia. Creemos que estamos en un punto en el que convendría mucho a Navarra crear una 

Fundación Navarra para la Ciencia. Creemos en Geroa Bai que necesitamos un centro de 

atracción de talento y de generación de conocimiento científico, que, a su vez, impulse la 

actividad económica e industrial, y que sitúe a Navarra en primera línea del panorama mundial, 

y decimos bien, mundial. Así somos, ya se lo he dicho en otras ocasiones. Es verdad, hay que 

hacer con ambición las cosas. 

La existencia de una red estable de apoyo a la investigación, estamos convencidas de que 

posibilita la planificación de esta a medio y largo plazo, permitiendo el desarrollo de líneas 

novedosas y el despegue de figuras de primera línea. Además, al hacer la investigación 

independiente de la industria, esto es muy importante para nosotras, y del sector tecnológico, 

creemos que posibilita la apertura y el desarrollo de líneas que, a corto plazo, no resultan igual 

de interés económico, pero que pueden serlo a medio y largo plazo. 

Aquí hay ejemplos, como el de la física cuántica, que se ha citado en otras ocasiones, y hay quien 

le da risa, pero en realidad deberíamos tomárnoslo muy, muy en serio. El desarrollo de nuevos 

materiales o el origen de las redes neuronales profundas. Además, la existencia de un 

ecosistema científico de primer nivel, creemos en Geroa Bai que eleva la capacidad de la 

universidad y de la industria, de ambas, para afrontar retos, además de suponer un acicate para 

el desarrollo de las mismas. La investigación científica revierte en la sociedad con una mejor 

formación. 

Pero, claro, Navarra hoy no dispone de ningún organismo de estas características. De hecho, 

entidades como SINAI, que son importantísimas, en este sentido, aunque muy valiosas y muy 

útiles, combinan elementos tecnológicos y científicos. Son un mix de ambas, pero no están 

orientadas en sí mismas a la investigación científica como tal, y por eso queremos hacer esa 

propuesta para Navarra. 

Actualmente en Navarra no existe, como decimos, ningún mecanismo que impulse de forma 

efectiva la investigación en sí misma, y solo la investigación en sí misma. Todas las herramientas 

existentes incluyen una orientación hacia la aplicación y el desarrollo, fundamentalmente, en el 

sector industrial, y esto, pareciéndonos bien y absolutamente necesario, nos parece 

insuficiente. Por eso creemos que hay que ir a reforzar por ahí. 

Por tanto, creemos que no existe la posibilidad, tal y como quisiéramos que existiera, ni de atraer 

investigadores e investigadoras relevantes, ni de retener el talento que no está interesado de 

forma general en la investigación aplicada, lo que sí está sucediendo en regiones muy próximas, 

como la CAPV. Esto está pasando. 

A medio plazo, creemos en Geroa Bai que esto conlleva una pérdida severa de competitividad, 

puesto que Navarra pasa a depender de conocimiento externo. En este sentido, Navarra deja de 

tener el control de su propio desarrollo. Hay que tener en cuenta que la investigación que se 

hace en la actualidad es —voy terminando— la base de la actividad económica que podrá 
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llevarse a cabo en el futuro. Nosotras no queremos perder eso de vista, desde luego, pero limitar 

la investigación a la aplicabilidad es tanto como aceptar que las nuevas tecnologías y los nuevos 

desarrollos deban, en todo momento, venir del exterior, y asumir que Navarra puede quedar 

reducida a eso, para nosotras es peligroso porque nos situaría en situación de tercer mundo 

tecnológico, y saben ustedes mejor que yo de lo que hablo. 

Para evitarlo, creemos que un proyecto de esas características, que englobe y potencie la 

actividad de los centros específicamente investigadores que existen en Navarra, por ejemplo, el 

de inteligencia artificial que acaban de crear, o que impulse la creación de nuevos centros de 

investigación en campos de interés, o que fije programas específicos de captación de 

investigadores que puedan situar a Navarra donde queremos, es importante. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Solana andrea…  

SRA. SOLANA ARANA: Termino, Presidente. Ahí dejo la propuesta, ese avance, que será a lo que 

dediquemos parte de nuestro esfuerzo, ya lo hemos hecho en esta reflexión, pero a darle forma 

en adelante. Le digo, le ruego, ponga en marcha la solicitud de la transferencia, la convergencia 

de I+D+i, porque, para esto y para todo lo demás, va a ser de gran ayuda. Eskerrik asko. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri ere, Solana andrea. Orain EH Bildu 

taldearen txanda da. Beraz, horretarako hartuko du hitza bere ordezkariak. Izurdiaga andrea, 

hamar minutu dituzu. 

SRA. IZURDIAGA OSINAGA: Bai, laburra egingo dut. Eskerrik asko, presidente jauna. Ongietorri, 

kontseilari jauna, eta berarekin etorri diren lankideei. Bueno, discutían, o se ha producido un 

cruce de impresiones entre Navarra Suma y el Partido Socialista sobre gracias a quién se estaba 

celebrando hoy esta comparecencia en el Parlamento. Creo que es de justicia reconocer que fue 

a raíz de una enmienda presentada por Euskal Herria Bildu al punto 7 en la gobernanza. Es así, 

efectivamente, creo que a cada cual hay que reconocerle su trabajo, que Euskal Herria Bildu 

solicitamos que el informe que debía realizar el Comité Interdepartamental debía remitirse 

anualmente a este Parlamento de Navarra, sobre el grado de ejecución de las actuaciones 

realizadas, así como un análisis del grado de cumplimiento de los indicadores y su revisión. 

Por tanto, creo que esta comparecencia viene a dar cumplimiento a esta enmienda que presentó 

nuestro grupo, que fue aprobada por unanimidad, además, y que creo que realmente es 

importante. En esta ocasión, ya se ha dicho, el plan se aprobó en junio, no hemos podido acceder 

al informe, pero creo que, para próximas comparecencias, ya para la próxima legislatura, y a 

quien le corresponda estar, sería realmente importante tener acceso con carácter previo a esta 

comparecencia, sobre todo para evitar lo que, desafortunadamente, está ocurriendo ya 

habitualmente en esta Comisión, y es que cada cual habla de su libro, y que realmente nos 

ceñimos muy poco al contenido de las comisiones. Por tanto, creo que sería importante.  

Asimismo, ya que estamos hablando de las enmiendas, quiero aprovechar también para 

recordar que presentamos otra enmienda sobre indicadores de innovación, por la cual le 

instábamos para que, en el plazo de un año, desde la aprobación por parte del Parlamento de 

Navarra del Plan de Ciencia, Tecnología e Innovación, se introdujesen indicadores que 

monitoricen el estado de la innovación social en la Comunidad. 
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Es verdad que todavía no ha transcurrido el plazo, pero sí que me gustaría si en su turno de 

réplica pueden avanzarnos si en este aspecto se ha avanzado algo, si se ha encontrado ya algún 

indicador adecuado para evaluar si se ha introducido o si todavía no se ha podido dar 

cumplimiento a la enmienda. 

Dicho esto, la verdad es que he de agradecer la información que nos ha facilitado. Nosotros 

también hemos tenido oportunidad de acceder a la web y, al igual que la portavoz de Geroa Bai, 

lo primero que hemos ido es a comprobar el estado de la web en euskera, y hemos visto que, 

efectivamente, están todavía algunos aspectos incompletos, pero es verdad, como reconocía la 

portavoz de Geroa Bai, que está muy avanzada y que, si comparamos con otras páginas web que 

llevan bastante más tiempo, es verdad que se ha hecho un trabajo que es aceptable, y que es 

verdad que quedan todavía algunos aspectos que confiamos en que se vayan mejorando y que 

se vayan manteniendo actualizados. 

En cuanto a la información que nos ha pasado, los indicadores y la información del grado de 

ejecución, nosotros en su día, cuando tuvimos aquí el debate sobre el plan, ya dijimos que los 

objetivos que se estaban planteando en el plan eran muy ambiciosos, y que estábamos, además, 

muy lejos de cumplir con dichos objetivos. Esa era una realidad. Por tanto, creo que, partiendo 

de esa base, es verdad que en apenas seis meses no ha habido demasiados avances. Es verdad 

que se han llevado a cabo actuaciones, algunas han sido interesantes, que en aquellos ámbitos 

donde en Navarra tenemos más fortalezas ha habido avances positivos, evidentemente, pero 

en aquellos otros aspectos donde en Navarra estábamos muy lejos de aquellos indicadores, 

seguimos sin avanzar. 

Es verdad que han transcurrido apenas seis meses, pero creo que también es justo decir que 

aquellos aspectos que sí se reconocían como debilidades, aunque se están implementando 

medidas, todavía vemos cómo hay serias dificultades para desarrollarlas y para impulsarlas, y 

una de las cuestiones que hablábamos era que la importancia de impulsar la colaboración y la 

transferencia de conocimiento entre empresas y agentes del SINAI, que esa era una de las 

grandes cuestiones que había, que este plan iba a venir a corregir, y la creación de empresas de 

base tecnológica o no, pero que actúen de modo de catalizadores en el impulso a la 

transformación del sector empresarial.  

Eran dos de los grandes ámbitos en los que había que intervenir, en los que hemos visto cómo 

se han adoptado algunas medidas, no tantas como todas las que se debían haber ejecutado. 

Algo se está haciendo, pero seguimos muy lejos de cumplir con los objetivos que se había 

previsto. 

Por tanto, por nuestra parte, nada más, instarles a que continúen trabajando, a que continúen 

implementando las medidas y, una vez que transcurra ese año y tengamos acceso al informe, 

entonces ya podremos realizar un análisis mucho más detenido, más riguroso, podremos ya 

comparar datos, sobre todo trabajaremos sobre los mismos datos, no como hasta ahora, que 

siempre también hay mucho baile de datos, de cifras, y una vez que tengamos ese primer 

informe, a partir de ahí, creo que podremos valorar ya si realmente este plan está cumpliendo 

con sus objetivos, o si hay que introducir modificaciones, o si vemos que algunas de las medidas 

no son del todo adecuadas. Eskerrik asko. 
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SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko zuri ere, Izurdiaga andrea. Parece ser que, por 

diversas mociones y enmiendas, creo que hay que felicitar a todos los grupos, que así sea, y 

conste en acta de esta Comisión. Eta besterik ez, berriro itzuliko diogu hitza kontseilari jaunari, 

kasu honetan hamar minutuz. 

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa 

García): Pues yo no voy a ser menos. Me van a perdonar ustedes, pero la culpa de esta Mesa, 

como decía, es mía, porque soy yo el que la ha pedido. O sea, lo siento, pero es una realidad. 

Entiendo que obedezco la petición unánime de todos ustedes, pero en realidad la voluntad ha 

sido nuestra, porque, efectivamente, el documento final no está aprobado, y por eso no se lo 

hemos traído. Está en fase de borrador. 

Los datos que yo he mostrado aquí eran datos más que nada cualitativos. En el informe, que sí 

que tengo el borrador presente, pero estamos faltos de un refinamiento final, sí que hay datos 

numéricos de cada partida con el presupuesto. Eso está completo. No me da ningún tipo de 

problema admitir que me gustaría haberlo hecho antes, pero, como me parecía mal, 

sinceramente, ya que había unanimidad y que tenía que venir, pues no cumplir, pues he 

cumplido. 

La enmienda de indicadores sociales está en marcha. O sea, el grupo de trabajo del Observatorio 

ya está buscando cuáles son los mejores, porque no es fácil. Esa es un poco nuestra percepción. 

Yendo al sentido contrario al de las intervenciones, si me permiten, yo creo que, básicamente, 

todos han coincidido en que queda trabajo por recorrer. Yo no voy a esconderme. Les he traído, 

creo que una presentación bastante honesta por mi parte. Podríamos haber buscado algo hecho 

en cada una de las veintinueve medidas, y no ha sido así. Hemos optado por la transparencia y 

por la honestidad a la hora de reflejar qué cosas hemos hecho y qué cosas que no nos ha dado 

tiempo a hacer todavía, y que esperamos cumplir, evidentemente. 

Por lo tanto, gracias. Yo estoy convencido de que, efectivamente, gran parte del futuro de esta 

tierra depende de que seamos capaces de crear empresas que tengan alto valor añadido para 

todos los sectores, incluso para el de agroalimentación como para el de la mecánica o el de la 

electrónica, que es más frecuente. Yo creo que es una cosa en la que tenemos que trabajar 

todos. Entonces, por su parte, encantado. 

Señora Solana, yo también estoy convencido de que la transferencia de I+D+i es un objetivo. 

Creo que estaba en el acuerdo de legislatura. Yo intentaré transmitir al Gobierno que ese tipo 

de priorización es la que nos interesa. Desde luego, desde mi departamento estamos 

convencidos de que eso es así. O sea, que lo intentaré mover todo lo que pueda. 

No me parece adecuado tampoco que me saque el tema de la Dirección General de 

Universidades, porque usted tiene una visión, yo tengo otra, yo creo que la universidad... Usted 

mantiene el discurso de que no se ha hecho nada más que un convenio. Bueno, yo, cuando 

llegué, me encontré un convenio anual, lo transformé en trianual, y eso, como usted sabe, tiene 

una implicación presupuestaria tremenda. (MURMULLOS). No. (MURMULLOS). Yo me encontré con 

un convenio anual, en el que tuve que adelantar 900.000 euros, venía a este Parlamento a pedir 

un crédito extraordinario porque no había llegado. (MURMULLOS). Bueno, ya lo veremos. 
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(MURMULLOS). Bueno, es igual. En cualquier caso, yo creo que el primer plurianual es este. Si no, 

bueno, es igual. 

Otro tema importante en el que tampoco comparto la foto completa que usted tiene. Algunas 

partes sí, pero otras no. El tema de la... Yo no creo que Navarra, no le compro que no tengamos 

capacidad de talento para investigación básica, y le voy a explicar, porque los datos son 

consecuentes. Mire, tenemos una captación de recursos en investigación básica, en lo que se 

llama el plan nacional, que nunca ha habido en la historia de Navarra una captación de recursos 

tan grande por parte de los agentes que ahora tenemos. Por tanto, no se lo compro. 

No le compro que hayamos tenido treinta y cinco solicitudes para el día para venir a trabajar a 

Navarra de gente que no era de aquí. Por tanto, la gente quiere venir aquí a hacer investigación 

básica. Es más, en las competiciones europeas más punteras, que son las competiciones del 

European Research Council, ERC, en cuatro años en este departamento, por lo que sea, ha 

habido cuatro ERC y, eso sí, ninguno, hasta la fecha, en la universidad pública. Desde que 

estamos aquí, tres. O sea, que sí que somos una comunidad capaz de hacer talento para 

investigación. Claro que más, a mí me encantaría que más. (MURMULLOS). Pero, vamos, es que, 

de cero a tres ERC no hay ninguna comunidad que lo resista. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Señorías, por favor, mantengan silencio. 

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa 

García): No hay ninguna comunidad que tenga esa capacidad de aceleración de la Innovación. 

Por tanto, ¿estoy de acuerdo con usted? No, perdone. O sea, captación de fondos europeos a 

nivel personal de investigadores jóvenes y mujeres no lo hay, no lo hay. Es igual. Me gustaría 

que hubiera más, también le digo. Yo he estado presionando muchísimo para que haya más, 

pero es una realidad. Por lo tanto, es importante. 

Mire, señor Lecumberri, yo estoy de acuerdo con el tema de la fiscalidad. Suscribo 

perfectamente su modelo, porque es el mío. O sea, no tengo ninguna intención. Yo no creo que 

las empresas tengan que venir aquí porque hay una fiscalidad… un dumping, sino que, en 

realidad, yo creo que hay que posicionarnos en todos los niveles como lo que estamos. Yo creo 

que Navarra tiene un gran futuro, y estoy de acuerdo en que la fiscalidad barata no va a hacer 

eso. 

En este sentido, quería también ya hacer alusión a los comentarios del señor Ansa, pues algunos 

detalles importantes. Mire, señor Ansa, yo entiendo que, cuando vine aquí lleno de optimismo, 

y dije que a mí me gustaría que hubiera veinte UIE en Navarra no dije en cuánto tiempo, porque 

es que en Euskadi llevan desde el año 1997 con este tema. Entonces, claro, si desde el 1997 han 

conseguido cincuenta, pues tampoco vamos tan mal. Entonces, bueno, yo creo que me gustaría 

que hubiera veinte. (MURMULLOS). No, si no… No ha dicho que yo dije que veinte. Digo que sí, 

pero que no dije en cuánto tiempo. O sea, yo digo que había que empezarlo, sin más. Por lo 

tanto, no se ha reducido.  

Tampoco se ha reducido el personal investigador, se ha cambiado de actividad. Es importante 

entender que la gente que viene aquí a trabajar, repito, viene porque consideran que Navarra 

es una tierra donde se puede hacer muy buena Ciencia y muy buena Innovación. La mejora que 
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ha habido en el RIS, en el Regional Innovation Score es relevante. Es relevante y, como creo que 

a veces merece la pena recordarlo, pues hemos pasado de 75,5 puntos a 100, a 98,1 en tres 

años. Es que es una subida relativamente importante.  

Pero es que, además, quería hacer otra observación, que es esta. Yo estoy de acuerdo con que 

ustedes, en su Gobierno, llegaron al máximo. Eso no es cuestionable, pero es que, cuando hubo 

una crisis, aplicaron los recortes. Ya está. Entonces, el discurso tiene dos partes: Lo puse muy 

arriba y, cuando pude recortar, recorté. Ya está. En este momento ha habido una crisis tan grave, 

y lo que se ha hecho es aumentar. Esa diferencia es lo que cambia el sentido de un Gobierno. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Señorías, a ver, esto no es un diálogo.  

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa 

García): Esto no es un diálogo, creo que estoy en derecho a decir lo que tengo que decir, porque 

es que, además, tengo datos… 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Esto no es un diálogo, efectivamente, Consejero. Ustedes ya 

han intervenido. Por favor, respeten el turno del Consejero en estos momentos, y cállense, por 

favor. Cállense. 

SR. CONSEJERO DE UNIVERSIDAD, INNOVACIÓN Y TRANSFORMACIÓN DIGITAL (Sr. Cigudosa 

García): Claro. Es que los datos no se pueden falsear. En el 2011, 383 millones, y ahora, 394. Me 

da igual que lo refieran al PIB que a lo que lo refieran, lo que digo es que, después de ese año, 

en crisis económica ustedes decidieron recortar en I+D+i, y este Gobierno, en una crisis 

económica sin precedentes en el mundo, ha decidido subir el dinero que se dedica al I+D+i. Ya 

está. Son dos comportamientos distintos, y me gustaría que dijera las dos cosas, sin más, y es 

tanto así como en el PIB, sin más. 

Yo creo que es importante también, creo que igual no ha hecho un estudio exhaustivo de la 

última ley de presupuestos, señor Ansa, pero gran parte de las cosas que ha propuesto, como 

que el talento TIC o científico venga aquí con buenas condiciones fiscales, ya están recogidas en 

esa ley. Sí, sí están. Bueno, no está. Usted dice que no, yo digo que sí. Pues, es más, porque 

estamos todos implicados. Este Gobierno se preparó así para esto, y es así, y se han aplicado, no 

todas, pero bastantes de las medidas que más tarde se han aprobado en el Estado para start-

ups. Además, hemos cogido, y no me da ninguna vergüenza reconocerlo, el modelo de Gipuzkoa, 

que es un modelo muy parecido al nuestro, y hemos intentado hablar con ellos a ver qué 

medidas podemos hacer que sean comparables para evitar precisamente ese dumping de 

empresas. 

En cualquier caso, yo creo que esta comparecencia he sido transparente. Creo que hemos hecho 

mucho, creo que se puede hacer más, y espero seguir haciéndolo durante la próxima legislatura. 

No les puedo decir más. Yo creo que estamos en el buen camino y, a pesar de que tengamos 

discusiones puntuales si esta forma es mejor o no, si la convocatoria es anual o bianual, a todos 

nos convence en esta Mesa que la innovación y la ciencia es el futuro de esta tierra. Nada más. 

Gracias. 

SR. PRESIDENTE (Sr. Asiain Torres): Eskerrik asko, kontseilari jauna, eta puntu gehiagorik ez 

dagoenez bukatutzat ematen dugu bilera. Arratsalde on guztiontzat. 
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(Se levanta la sesión a las 16 horas y 28 minutos). 

 




